

du travail et de la vente, les confréries, etc. Il évoque l'image de ces métiers du vieux Paris au temps où chaque rue était le siège d'une industrie particulière et où chaque *ouvroir* était à la fois un atelier et une boutique. Il suit ainsi de siècle en siècle la corporation, notant scrupuleusement et d'après les documents originaux tous les événements auxquels elle a pris part, toutes les modifications survenues dans ses statuts ou dans ses usages, mettant en lumière les abus qui peu à peu viennent altérer son caractère et préparer sa ruine.

L'Histoire des corporations de métiers est suivie d'une Etude sur *l'Évolution de l'idée corporative au XIXe siècle* et d'un commentaire de la loi du 21 mars 1884 sur les syndicats professionnels. Dans les deux derniers chapitres de son livre, l'auteur traite la question si controversée de l'organisation corporative du travail et se déclare le partisan de cette organisation, à la condition que la corporation nouvelle soit ouverte à tous les travailleurs et que son action soit limitée à la défense des intérêts purement professionnels.

LE DIRECTEUR DES RETRAITES DE PREMIÈRE COMMUNION
par l'abbé Turcan. *Victor Retaux, éditeur, Paris.* In-12, 273 p.

M. Turcan ayant offert à Mgr de Séez son nouvel ouvrage, *le Directeur des Retraites de première Communion*, a reçu de Sa Grandeur la belle approbation que voici :

Monsieur le Chanoine,

Il m'a été fait, au nom de la Commission d'examen des livres, un rapport très avantageux sur votre ouvrage intitulé *le Directeur des Retraites de première Communion*. D'après ce rapport, votre travail, d'un caractère tout spécial, sera à la fois l'édification des enfants et le guide du prêtre chargé de les préparer au grand acte de la première Communion. On y entend parler non seulement